



Compte-rendu de la rencontre du conseil des membres
Regroupement des organismes pour hommes de l'île de Montréal
2 février 2022 - 9h à 12h - Par visioconférence

Étaient présents

Raymond Villeneuve
Regroupement pour la Valorisation de la Paternité
Hafid Mohammed
Pères à cœur, Cloverdale multi-ressources
Hélène Koukébéni
Travail sans frontières
Laurent Bernier
Aînés et retraités de la communauté
Toussaint Nkurunziza
Fondation de la Visite
Guy Inkale
Centre de ressources pour hommes de Montréal
Line Ouellette
CRIPHASE
Joseph Jean-Gilles
GAP VIES
Barbara Jomphe
Réseau Maisons Oxygène
Valérie Richer
Regroupement provincial en santé et bien-être des hommes
René Bouffard
Pères séparés inc

Jacques Morin
Hommes Québec
Sylvain Fredette
Hommes Québec
Mélanie Branchaud
Groupe des aidants du Sud-Ouest
Quentin Lebreton
Carrefour familial Hochelaga - Maison Oxygène
Paola Ruckoldt
ROHIM
Pierre Brassard
ROHIM

Invitées
Josephite Gagnon
Regroupement provincial en santé et bien-être des hommes
Aicha Samih
Comité régional en santé et bien-être des hommes - CIUSSS Centre-Sud
Jessica Gilles
Comité régional en santé et bien-être des hommes - CIUSSS Centre-Sud
Annie Lapalme
Institut universitaire Sherpa
Annie Lebrun
Institut universitaire Sherpa

Projet d'ordre du jour

1. Ouverture et nomination d'un président et d'un secrétaire d'assemblée
2. Lecture de l'avis de convocation et adoption du projet d'ordre du jour
3. Lecture et adoption du procès-verbal de la rencontre du 7 octobre 2021
4. Adoption des nouveaux membres
5. Nouvelles des membres
6. Comité régional en santé et bien-être des hommes
 - Présentation du cadre général de fonctionnement du comité régional en santé et bien-être des hommes (M. Raymond Villeneuve)
 - Les travaux réalisés par le comité régional en santé et bien-être des hommes et les comités locaux et la prolongation du plan d'action ministériel en santé bien-être des hommes jusqu'en 2023 (Mmes Aicha Samih et Jessica Gilles)
 - La participation d'un membre du ROHIM aux travaux du comité local du CIUSSS de L'Est de l'île de Montréal (M. René Bouffard)
 - Période d'échanges
7. Présentation par l'Institut universitaire Sherpa des résultats de l'enquête sur l'utilisation des services de santé et des services sociaux par les hommes d'immigration récente à Montréal.

- Comment les principaux résultats peuvent-ils guider l'action et l'intervention ?
- Période d'échanges

8. Proposition de modifications aux statuts et règlements du ROHIM

9. Nouvelles du ROHIM (information)

- Retour sur le Colloque régional montréalais en santé et bien-être des hommes
- Pôle de services communautaires pour hommes
- Formation Intervenir auprès des hommes pour les intervenants
- Proposition de date de l'assemblée générale annuelle 2022 – 25 mai 2022 – AM

10. Varia

11. Prochaine rencontre : 4 octobre 2022 – AM

12. Fin de la rencontre

1. Ouverture de la rencontre et nomination d'un président et d'un secrétaire d'assemblée

La rencontre débute à 9h. Nous souhaitons la bienvenue aux membres présents.

Sur proposition de Toussaint Nkurunziza, appuyé par René Bouffard, il est proposé que Raymond Villeneuve et Pierre Brassard agissent respectivement à titre de président d'assemblée et de secrétaire.

01-02-02-2022

2. Lecture de l'avis de convocation et adoption du projet d'ordre du jour

L'envoi de l'avis de convocation a été fait via l'infolettre du ROHIM du mois de décembre 2021 et janvier 2022 conformément aux statuts et règlements du ROHIM.

Sur proposition de Barbara Jomphe, appuyé par Quentin Lebreton, il est proposé d'adopter le projet d'ordre du jour de la rencontre du 2 février 2022.

02-02-02-2022

3. Lecture et adoption du procès-verbal de la rencontre du 7 octobre 2021

Un temps est accordé aux membres afin de procéder à la lecture du procès-verbal de la rencontre du 7 octobre 2021. Celui-ci est conforme aux propos tenus. Sur proposition de René Bouffard, appuyé par Laurent Bernier, il est proposé d'adopter le procès-verbal de la rencontre du 7 octobre 2021.

03-02-02-2022

4. Adoption des nouveaux membres

Le ROHIM a reçu une nouvelle demande d'adhésion à titre de membre associé, deux demandes à titre de membre sympathisant-organisation et une demande à titre de membre sympathisant-individu.

Pour la première demande à titre de membre associé, il s'agit de Baobab familial. Cet organisme est situé sur le territoire de Côte-des-Neiges, sa mission est d'accueillir et de soutenir les familles de ce quartier par l'entremise d'activités pour les jeunes et les parents, de cafés-partage, de soupers communautaires, de soutien à domicile et des activités spécifiques pour les pères.

La deuxième demande à titre de membre sympathisant-organisation provient d'Action jeunesse de l'Ouest de l'île. Cet organisme offre des activités de travail de rue et de milieu pour accompagner les jeunes âgés entre 12 et 25 ans à risque ou en difficulté dans l'Ouest de Montréal.

La troisième demande à titre de membre sympathisant-organisation est faite par l'Association bénévole de Pointe-aux-Trembles – Montréal-Est. Cette organisation a pour mission d'améliorer la qualité de vie des personnes âgées vivant à domicile, d'éviter leur dépendance à l'institutionnalisation par l'entremise d'activités de maintien à domicile.

La quatrième demande à titre de membre sympathisant-individu, est déposée par M. Aram Mahmoud, étudiant à la maîtrise en psychologie à l'Université de Montréal

Le comité de coordination recommande l'adoption de ces quatre demandes d'adhésion au conseil des membres du ROHIM. Sur proposition de Raymond Villeneuve, appuyé par René Bouffard, ces trois organisations ainsi que M. Aram Mahmoud sont accueillis au sein du ROHIM.

04-02-02-2022

Avec ces quatre nouvelles adhésions, le ROHIM compte 15 membres actifs, 15 membres associés, 3 membres sympathisants-individus, 3 membres sympathisants-organisations et 2 membres honoraires, pour un total de 38 membres.

5. Nouvelles des membres

CRIPHASE

La majeure partie des services du CRIPHASE est toujours en mode téléconsultation autant pour l'accompagnement individuel que de groupe. L'organisme n'a maintenant plus de liste d'attente pour les nouvelles demandes de service.

Regroupement provincial en santé et bien-être des hommes

Le regroupement compte dorénavant plus d'une centaine de membres dont le Conseil international de la construction. En mars prochain, le regroupement procédera au dévoilement de leur nouvelle image de marque et à la programmation du 8^e rendez-vous national en santé et bien-être des hommes qui aura lieu au mois de mai en format virtuelle, sous le thème Diversités et vulnérabilités masculines : au cœur d'une réflexion collective. La promotion de ces événements se fera via les infolettres du Regroupement provincial en santé et bien-être des hommes.

Aînés et retraités de la communauté

L'ensemble des activités de l'organisme est maintenant en format virtuel. On y retrouve des soirées d'information, des ateliers-discussion, des 5 à 7 et des soirées cinéma. Ces activités permettent aux membres d'échanger et d'éviter l'isolement.

Maison Oxygène – Carrefour familial Hochelaga

Quentin Lebreton est le nouveau coordonnateur de la Maison Oxygène depuis quatre mois. Deux principaux défis ont dû être travaillés au cours des derniers mois : combler le manque d'effectifs au sein de l'organisme et mettre en place les mesures requises pour faire face aux éclosions de Covid-19. Ces enjeux étant maintenant derrière, l'équipe est à mettre en place une programmation d'activités pour les pères et leurs enfants, notamment des sorties la fin de semaine et des soupers. La Maison Oxygène est disposée à recevoir des nouvelles demandes d'hébergement de pères.

Fondation de la Visite

Les activités de pères-visiteurs ont repris en format virtuel et dans certaines circonstances en présentiel afin de soutenir les nouveaux pères dans leur rôle et de les orienter vers les ressources appropriées à leurs besoins. Des services de père-visiteur ont repris sur le territoire de Bordeaux-Cartierville, qui s'ajoute aux territoires de Lachine et de Montréal-Nord.

Groupe des aidants du Sud-Ouest

L'organisme offre des services de soutien psychosocial aux proches aidants, majoritairement des aînés. Le GASO travaille avec d'autres organismes en proche aide pour avoir une approche concertée en vue de la mise en place d'un plan d'action sur la proche aide provenant du Ministère de la Santé et des Services Sociaux. Chez les membres de l'organisme, on perçoit toujours

une certaine crainte face au virus de la Covid et envers cela, l'équipe a mis en place des services virtuels afin de les soutenir.

Réseau Maison Oxygène

Le Réseau compte maintenant 21 maisons d'hébergement pour les pères et leurs enfants ouvertes dans 12 régions du Québec. Les journées nationales du RMO se tiendront les 15, 16 et 17 février prochains. L'organisme a maintenant un nouveau plan de communication et est à terminer la mise en place d'un plan d'action stratégique. Une communauté de pratique devrait aussi voir bientôt le jour qui réunira l'ensemble des intervenants et gestionnaires des Maisons Oxygène à travers le Québec.

GAP VIES

L'organisme a pour mission de prévenir la transmission du VIH au sein de la population en général et des communautés culturelles. Plusieurs activités de soutien et d'accompagnement sont réalisées auprès des personnes vivant avec le VIH ainsi que leurs proches. GAP VIES travaille particulièrement auprès des hommes hétérosexuels mais aussi auprès des hommes ayant des relations sexuelles avec d'autres hommes (HARSAH).

Travail sans Frontières

L'organisme offre un service d'aide à la recherche d'emploi spécifiquement aux hommes de la région de Montréal. L'organisme travaille en collaboration avec le projet d'accompagnement justice et toxicomanie de la cours municipale qui vise à mettre en place des alternatives à l'incarcération par des programmes de réinsertion socioprofessionnelle.

Projet Pères à cœur – Centre multi-ressources Cloverdale

Pour l'organisme, l'objectif était la reprise des activités en format présentiel et au cours du mois de janvier, deux activités avec les pères ont été réalisées, soit une sortie dans un parc et une rencontre-café auxquelles se sont ajoutées des visites à domicile et des rencontres dans le milieu scolaire.

Pères séparés inc.

Depuis le début de la pandémie, l'organisme a reçu beaucoup de nouvelles demandes de service de la part de pères qui vivent de l'isolement dans le cadre de leur séparation et de crainte de ne plus voir leur enfant. L'offre de services se fait autant en volet individuel que de groupe et des ateliers sont offerts aux pères qui vivent une rupture conjugale.

Hommes Québec

L'organisme offre des groupes de parole et d'écoute aux hommes, il est complémentaire à beaucoup de ressources pour les hommes afin de permettre à ceux-ci d'échanger sur les réalités vécues. Présentement, Hommes Québec intervient dans onze régions du Québec et compte une trentaine de groupes de parole, six groupes d'accueil et 250 participants réguliers. L'organisme offre un nouveau projet Hommes sensés où des personnes sont invitées à venir partager leur expérience sur différentes facettes de la masculinité.

Centre de ressources pour hommes de Montréal

L'organisme offre des services d'accueil téléphonique, de suivi individuel et de rencontres de groupe. Le CRHM désire mettre en place un milieu de vie où les hommes pourraient se réunir et échanger dans un environnement pour eux. L'organisme est à déployer plusieurs de ses activités et services sur l'ensemble du territoire de Montréal par l'entremise de collaborations avec les CIUSSS.

6. Comité régional en santé et bien-être des hommes

Le ROHIM collabore étroitement avec le Réseau de la santé et des services sociaux de Montréal pour la réalisation du plan d'action régional en santé et bien-être des hommes. Comme les membres du

ROHIM peuvent parfois être éloignés des travaux reliés à ce plan d'action, nous avons voulu en présenter son fonctionnement mais aussi les origines du dossier santé et bien-être des hommes au Québec.

Pour se faire, M. Raymond Villeneuve présente, dans un premier temps, le cadre général de fonctionnement du comité régional en santé et bien-être des hommes de Montréal, les principaux éléments qui ont permis sa mise en place et le rôle du Ministère de la Santé et des Services Sociaux dans le déploiement du plan d'action ministériel en santé et bien-être des hommes dans les régions du Québec.

Nous recevons aussi Mme Aicha Samih, répondante régionale du dossier santé et bien-être des hommes pour la région de Montréal, et Mme Jessica Gilles, APPR au CIUSSS Centre-Sud, qui nous présentent le fonctionnement du comité régional en santé et bien-être des hommes, en partenariat avec le réseau des organismes communautaires SBEH, les projets et les actions qui sont déployés dans la région de Montréal pour assurer la réalisation du plan d'action régional en SBEH et le rôle du CIUSSS Centre-Sud en tant que porteur de ce dossier à Montréal.

Finalement, M. René Bouffard présente le fonctionnement du comité local en santé et bien-être des hommes du CIUSSS de l'Est de Montréal et la participation de Pères séparés Inc. en tant que membre de ce comité.

Les documents présentés lors de ce point seront envoyés aux membres du ROHIM.

7. Présentation par l'Institut universitaire Sherpa des résultats de l'enquête sur l'utilisation des services de santé et des services sociaux par les hommes d'immigration récente à Montréal.

Mesdames Annie Lapalme et Annie Lebrun, de l'Institut universitaire Sherpa, présentent les résultats de l'enquête sur l'utilisation des services de santé et des services sociaux par les hommes d'immigration récente de la région de Montréal et comment ces résultats peuvent orienter les actions en matière d'accompagnement et d'intervention des hommes immigrants.

Dans un premier temps, Mme Annie Lapalme présente les résultats de l'enquête. Ces derniers seront rendus public très bientôt et dès que le ROHIM les recevra, nous les transmettrons à l'ensemble des membres du Regroupement.

Dans un deuxième temps, Mme Annie Lebrun présente un outil d'intervention destiné aux intervenants et gestionnaires du Réseau de la santé et des services sociaux, tout en soulignant que celui-ci peut tout à fait convenir aux intervenants et gestionnaires du Réseau des organismes communautaires en santé et bien-être des hommes. Cet outil est présentement en cours d'élaboration et une fois terminé, nous le transmettrons aussi aux membres du Regroupement.

8. Proposition de modifications aux statuts et règlements du ROHIM

Afin d'alléger le processus d'adhésion des nouveaux membres au ROHIM, le comité de coordination propose une modification aux statuts et règlements du Regroupement. Cette modification concerne l'article 9 des statuts, soit la procédure d'adhésion des membres actifs, des membres associés et membres sympathisants.

Il est ainsi proposé qu'au lieu que le comité de coordination du ROHIM recommande l'adoption des nouvelles demandes d'adhésion lors des rencontres du conseil des membres, que le comité de coordination accepte ou non les nouvelles demandes d'adhésion et qu'une présentation des nouveaux membres soit faite lors des rencontres du conseil des membres du ROHIM.

Cette modification aura pour effet de réduire le délai de traitement d'une demande d'adhésion puisqu'actuellement et étant donné que les rencontres du conseil des membres du ROHIM ont lieu aux six mois, le traitement d'une demande d'adhésion peut s'échelonner sur une longue période.

Sur proposition de Barbara Jomphe, appuyé par Guy Inkale, il est résolu de modifier l'article 9 des statuts et règlements du ROHIM tel que proposé.

05-02-02-2022

9. Nouvelles du ROHIM

- Retour sur le Colloque régional montréalais en santé et bien-être des homes

Suite à la sixième édition du colloque régional en santé et bien-être des hommes, nous avons effectué une consultation afin recueillir le niveau de satisfaction des participants à l'égard du colloque. Cinquante-quatre personnes ont répondu à la consultation et dans l'ensemble le niveau de satisfaction à l'égard du colloque, de sa programmation et des conférenciers notamment se situent autour de 80%.

Les résultats de la consultation seront envoyés aux membres du ROHIM afin qu'ils en prennent connaissance.

- Pôle de services communautaires pour hommes

Les travaux sur la mise en place du projet pilote de pôle de services communautaires pour les hommes dans l'Est de Montréal avancent bien. Suite à une consultation auprès des organismes membres du ROHIM, cinq organisations se sont dites prêtes à participer à ce projet pilote.

Ainsi, nous pourrions retrouver des services pour les hommes qui vivent une rupture conjugale, pour les hommes de la diversité sexuelle, pour les hommes qui ont été abusés sexuellement durant leur enfance et des services d'accompagnement psychosocial. L'offre de services serait en soirée, à raison d'environ 35 heures par mois.

Au cours des prochaines semaines, nous validerons la grille de services avec les organismes participants. Nous convoquerons aussi une première rencontre du comité de pilotage du pôle. Suite à cela, nous entreprendrons une campagne de promotion du pôle auprès des différents services du CIUSSS de l'Est et des organismes communautaires du territoire de Rivière-des-Prairies et de Pointe-aux-Trembles. Le démarrage du pôle devrait avoir lieu dans la première semaine du mois de mars.

- Formation Intervenir auprès des hommes pour les intervenants

Nous invitons les membres du Regroupement à être à l'affût de nos prochaines communications puisque nous offrirons gratuitement la phase 1 de la formation Intervenir auprès des hommes en avril prochain. Celle-ci aura lieu en format présentiel, au Centre St-Pierre.

- Proposition de date de l'assemblée générale annuelle 2022 - 25 mai 2022

Nous invitons les membres du Regroupement à mettre à leur agenda la date de la prochaine assemblée générale annuelle qui aura lieu le 25 mai, en matinée.

10. Varia

Il n'y a aucun varia.

11. Prochaine rencontre : 4 octobre 2022

La prochaine rencontre du conseil des membres aura lieu le 4 octobre prochain en matinée.

12. Fin de la rencontre

La rencontre se termine à 12h.